

EL DIA DE PALENCIA

Diario independiente de gran información de Castilla • Defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia

ORGANO OFICIAL DE LA CÁMARA AGRÍCOLA DE CARRIÓN DE LOS CONDES

Preios de suscripción

Capital 10 pta.
 Año 10 pta.
 Trimestre 4 pta.
 Semestre 7 pta.
 Año 25 pta.

Punto de suscripción
 Dirección, Redacción y Administración
 MAYOR PAL.,
 Teléfono N.º 6.



PRIMER ANIVERSARIO

DE LA SEÑORA

Doña Amalia Villalobos Calvo

VIUDA DE LERONES

falleció en San Mamés de Campos el día 17 de Julio de 1912

A LOS 69 AÑOS DE EDAD

después de recibir los Santos Sacramentos

D. E. P.

Su desconsolada hija doña Julia Lerones Vilalobos; hijo político don Tomás Santiago de la Piza; nietos Ascensión, Tomás y Julia y demás familia,

Ruegan a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios y tenerla presente en sus oraciones.

Todas las Misas que se celebren el día 19 del corriente en la iglesia parroquial de San Mamés, y solemne función de Cabo de Año que tendrá lugar en la misma, serán aplicadas en sufragio del alma de dicha señora.

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

A. EIROA, óptico

Posee un completo surtido en Cajas de Matemáticas para dibujo; Gemelos para teatro y campo; Barómetros, Termómetros; Microscopios; Brújulas; Lupas y otros artículos de óptica. En joyitas de oro y plata variado surtido en novedades propias para regalo. Se hacen composiciones.

Mayor pal., núm. 80; óptica y platería

Ibáñez, dentista

Calle Mayor, núm. 35, principal

Gabinete odontológico, montado con todos los adelantos de la profesión; 25 años de práctica.

Doctor Arturo Bustamante

Médico de la Beneficencia provincial de León, y de la municipal de Madrid, por oposición, exalumno de varias clínicas de París.

Consulta especial de las enfermedades del aparato digestivo, pulmones y colón.

Laboratorio de investigación clínica. De 11 a 12 y de 4 a 6. Sancho, 11, 1.º

Venta de fincas

El domingo, 20 del corriente mes y hora de las once de su mañana, tendrá lugar en Ampudia la venta en pública subasta extrajudicial de 140 fincas, situadas en término de dicha villa, de la rotación de don Pedro Rivas Balbás y don Vicente Tadeo Morales.

Baltasar Tomé Ortiz

Médico militar por oposición

ESPECIALISTA

Enfermedades de la *Matris Partus*,
 Enfermedades de las *Vías urinarias*.

Hora de consulta de 12 a 2 y de 3 a 5

Recomienda para obreros martes y sábados

Méndez Pelayo, 3 (antes Barrionuevo)

CIRCULAR

del eminentísimo señor Cardenal Arzobispo de Toledo

Aunque el documento parece sólo dirigido a los reverendos prebendados, como lo publica *El Siglo Futuro*, no creemos que haya dificultad en reproducirle, siendo por otra parte, como es, la referida circular de capitalísima importancia.

He aquí su texto, que ha sido redactado antes del Congreso Catequístico de Valladolid:

«Venerado hermano y muy querido amigo: A su notoria ilustración no se oculta que desde hace pocos años, como obediendo a un plan, se viene promulgando multitud de disposiciones acerca de Instrucción pública, contrarias unas manifiestamente a los derechos de la Iglesia, y susceptibles otras de interpretarse y aplicarse en daño suyo. Tales son, por no citar más que algunas, el señalamiento de la peligrosísima coeducación sexual como orientación pedagógica, las reformas de la Escuela Superior del Magisterio con detrimento de la enseñanza de la Religión, la merma de atribuciones en los profesores de la expresada asignatura, las bibliotecas circulantes con libros contenidos en el Índice, la secularización completa de las Escuelas Normales dirigidas por religiosas, los ataques a la libertad de enseñanza garantizada por la Constitución, la dispensa en favor de los disidentes de asistir a la explicación del catecismo en las Escuelas, la supresión de los exámenes para la asignatura de Religión en los Institutos, la abolición de los privilegios concedidos de antiguo a los Ordenes docentes, la postergación del párroco en las Juntas locales de primera enseñanza, el influjo escandaloso de los sectarios en los altos Centros directivos y el Real decreto de 5 de Mayo último, que, a infracciones legales positivas, junta el no mencionar, en modo alguno, la intervención de la Iglesia al disponer detallada y extensamente la inspección de la enseñanza. Omisión ésta de tamaño bulto motivó una consulta oportunísima del señor Nuncio Apostólico, que tantas pruebas de celo y discreción está dando, a la cual el ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, señor López Muñoz, ha contestado que «por esa medida no se alteran los derechos que la ley de 9 de Septiembre de 1857 y demás disposiciones concordadas conceden a las autoridades diocesanas.

Aunque la contestación no podía ser otra, pues las leyes del reino, aprobadas por las Cortes y sancionadas por la Corona, y más si han sido concordadas ambas potestades, no pueden denegarse por la voluntad de los ministros, tiene gran importancia esta declaración autorizada de que subsisten vigentes y no han perdido nada de su fuerza y sus atribuciones que, en orden a la enseñanza oficial, reconocido a la Iglesia la potestad civil.

Dichas facultades, a más de ser su ejercicio por muchos conceptos altamente provechosos, conviene no dejar de llevarle a la práctica, a fin de que no se alegue su desuso como razón para suprimirlas. A imitación de lo que hacemos los prebendados al girar la visita de la diócesis, los arcepresbiteros en sus respectivos distritos, interesa mucho que inspeccionen las escuelas primarias, conforme a las reales cédulas de 24 de Marzo y 4 de Abril de 1852. Es lástima grande que todos los años, según lo previene el art. 81 de la ley de Instrucción pública, no tengan «repasos de Doctrina y Moral cristianas para los niños de las escuelas elementales, por lo menos una vez cada semana»; y que no examinen mensualmente de Doctrina, conforme se recomienda en el art. 46 del no derogado reglamento del 28 de Noviembre de 1838. El art. 42 del mismo, confirmado por disposiciones derogatorias de otras contrarias, dice textualmente que «en los pueblos donde haya la loable costumbre de que los niños vayan con el maestro a la Misa parroquial los domingos, se conservará, y donde no la hubiere procurarán introducir los maestros y las comisiones respectivamente»; y tres artículos más adelante se manda en absoluto que los niños «serán conducidos a la Iglesia por el maestro para que se confiesen».

En pleno Parlamento se ha dicho por los representantes del Gobierno que si el Poder civil falta en sus deberes en materia de enseñanza, faltan también las autoridades eclesiásticas al no ejercitar los derechos que la ley reconoce; y sería muy triste que esto pudiera decirse con verdad.

Pero de poco servirían inculcar a los párrocos la conveniencia suma de usar las facultades que relativamente a la instrucción oficial les competen, si al ejercicio de las mismas pone más o menos abiertamente los obstáculos posibles y ponen todo el esfuerzo en eludir la eficacia de su intervención y burlar su vigilancia los jefes de los Centros de Instrucción pública. De allí las reconocidas y nunca bien ponderadas ventajas

de dar la carrera de maestros primarios y profesores normales a señores de confianza absoluta y aún a seminaristas y sacerdotes, que secundan los deseos de la Iglesia con la santa doctrina y los ejemplos edificantes, é imitando la unión y mutuo auxilio de nuestros adversarios ayudes a otros católicos a subir a las cátedras y a ocupar puestos de inspectores.

A la vez que procuremos, aún a costa de los mayores sacrificios, aumentar el número de los buenos maestros é influir extensa y profundamente sobre la enseñanza oficial, importa mucho que por todos los medios legales nos opongamos a que se quebranten las libertades relativas a la instrucción consignadas en el Código fundamental, y que se favorezca a las instituciones religiosas dedicadas a la enseñanza, y se fomente la asistencia a la catequesis, y se predique a los padres de familia la estrictísima obligación en que se hallan de apartar a sus hijos de las escuelas anticatólicas y de las malamente llamadas neutras y de las bibliotecas donde se ofrecen libros contrarios a la sociedad y a la fé cristiana.

Me he permitido distraerle de sus ocupaciones exponiéndole estas ideas, no porque dude que tenga otras ni para llevarlas a la práctica necesite su reconocimiento celo excitación de nadie, sino para desahogar en el suyo mi corazón oprimido con las tristezas de lo presente y con el temor de lo futuro, y para que unidos nuestros trabajos, como lo están nuestras aspiraciones y afectos, busquemos medios eficaces de impedir que se desecristianice y acabe de secularizarse, en perjuicio de los fieles que nos están encomendados, la enseñanza oficial de nuestra querida Patria.

De V. E. afectísimo hermano y amigo, seguro servidor, q. s. m. b.

† Fr. G. M. CARDENAL AGUIRRE,
 Arzobispo

El conflicto de Oriente

Resumen de la situación

Los ejércitos búlgaros, de derrota en derrota, continúan retirándose hacia su país, perdiendo plaza y terreno en Macedonia, ante el empuje de los serbios y griegos que los persiguen y acosan.

Ultimamente, las tropas griegas se apoderaron el día 10, después de librar reñidos combates con los búlgaros, de la importante ciudad de Demir-Hissar, en cuyas inmediaciones se habían concentrado las fuerzas del enemigo batidas en Lahana y Nigrita y todas las escalonadas anteriormente entre Serres y Kavalla, es decir, 44 batallones con artillería.

Cortada con la toma de Demir-Hissar la comunicación del ejército búlgaro del Sur con la plaza de Serres, el día 11 los griegos prosiguieron su avance y se apoderaron de ella.

Ahora los serbios por la parte de Radoviza y el ala derecha griega por la de Strumitza, continúan avanzando con el propósito de unirse y cerrar herméticamente un círculo dentro del cual quede encerrado el ejército búlgaro del Sur.

Este en su retirada tiene delante la región montañesa, situada al nordeste del río Strumitza, siendo muy probable que las siete divisiones búlgaras, que le componen, se vean precisados a capitular.

Al propio tiempo que este ejército búlgaro se ve en tan apurada situación, el Estado Mayor de Bulgaria adopta una actitud completamente pasiva ante la invasión de las tropas rumanas.

Ocupada por éstas la plaza de Silistria, continúan avanzando lentamente al otro lado de dicha plaza por la línea de Turtukai-Balchik, en la orilla búlgara del Danubio.

La entrada de las fuerzas rumanas en territorio búlgaro se efectúa también por la parte de Orsova, cerca de la frontera de Hungría.

Mientras tanto las potencias, sobre todo Rusia, continúan realizando activas gestiones cerca de los Gobiernos de Grecia, Serbia y Montenegro, a fin de buscar un medio que ponga fin a las hostilidades.

Según las últimas noticias, parece que Grecia ha contestado a Rusia que desea firmar la paz con Bulgaria, pero ha de ser en los campos de batalla, puesto que, atacados los griegos a traición por los búlgaros, quieren luchar hasta el fin.

Serbia y Montenegro han contestado a los respectivos representantes de Rusia en Belgrado y Cetinje que tienen que ponerse de acuerdo con sus

aliados para dar una respuesta definitiva.

Respecto a las condiciones para pactar un armisticio, parece que Serbia propone el establecimiento de una frontera con Bulgaria, que esté formada por los montes de Melech, entre los ríos Bregalniza y Struma, hasta el pino de Garvan, y que luego descienda hacia el sur por el río Strumitza hasta el lago de Doiran, donde se unirá a la frontera serbio-griega.

Por lo que toca a Grecia, ésta se afirma cada vez más en sus pretensiones de reunir bajo su dominación a todas las poblaciones macedónicas de origen griego, a medida que va comprobando las despiadadas y horribles matanzas realizadas en ellas por los búlgaros pudiendo alegar como razón de sus pretensiones el peligro de que los moradores de aquellas poblaciones sean exterminados.

Puede decirse que la animosidad, que aumenta de día en día entre los beligerantes, hace más difíciles las gestiones para el logro de la paz.

ACCION SOCIAL CATOLICA

La casa de los Sindicatos en Gijón

Una obra social importantísima están realizando los católicos de Gijón. Los Sindicatos femeninos, de fundación reciente, van de triunfo en triunfo. Hoy cuentan con su casa, la casa de las obreras católicas, cuya inauguración se acaba de celebrar solemnemente.

Esta casa es el hogar a cuya sombra han de cobijarse las obreras de todas las profesiones, a donde han de acudir en demanda de protección cuando se las ofenda, de justicia en casos de atropellos, de consuelo en sus amarguras, de amor y verdadera caridad en los azares de la vida.

En esa casa cultivarán su entendimiento, por medio de la enseñanza general, de selecta biblioteca, de conferencias, de preparación técnica y profesional, adquirirán nuevo realce su habilidad y competencia con lecciones especiales dentro de la profesión.

En esta casa se catalogarán la demanda y oferta del trabajo, se evitará el paro forzoso por medio de la bolsa del trabajo, se atenderá a las socias enfermas por medio del socorro, se procurará abaratar los medios de subsistencia y artículos profesionales; en fin, no habrá necesidad alguna en el orden intelectual, moral, económico, técnico y profesional que no sea objeto preferente de los desvelos y solicitud de los elementos directores y organizadores, dentro siempre de las normas de la Religión Católica.

Actualmente funcionan:

- El Sindicato de cigarrereras, con 520 socias.
- Sindicato de modistas, con 230.
- Sindicato de la aguja, con 180.
- Sindicato de obreras fabriles, con 90.

Estas cifras evidencian bien claramente el gran triunfo de aquellos Sindicatos.

El escuadrón de Talavera

La prensa de Cádiz publica una amplia información sobre la llegada y estancia en aquella capital de las fuerzas de Talavera, destinadas a Larache.

El escuadrón llegó procedente de Palencia a las dos de la tarde del sábado 12, siendo objeto en la citada población andaluza, de un cariñoso recibimiento.

En la estación se encontraban los señores jefes y oficiales de los cuerpos é institutos de la guarnición y numeroso público.

Concurrieron también las bandas de música, cornetas y tambores del regimiento de Alava.

Cuando entró el tren en aguijas, la banda de música interpretó el precioso pasodoble «Los voluntarios» escuchándose vivas entusiastas que partían de los soldados que llegaban.

Muchos de estos traían en palos, asomados a las ventanillas de los carruajes, los pañuelos del regimiento, que hacían agitar a modo de banderas, teniendo estos los colores nacionales.

El capitán que manda el escuadrón don Nicolás Torrio, descendió del tren y saludó al excelentísimo general señor Llopis.

Mientras los saludos de rúbricas, los soldados no cesaban de vitorear a España y a los Cazadores de Talavera, a cuyos entusiastas ecos correspondía el público con vivas diversos.

El general gobernador interino, al observar el admirable espíritu de entu-

alismo que imperaba en la tropa, y cuando ésta se hallaba ocupando el tren, dirigió a los expedicionarios calorosas frases de bienvenida y salutación y congratulándose de tener la satisfacción de poder observar el admirable espíritu que a todos les animaba.

A este propósito, díjoles el general Llopis: —Vais á la guerra, soldados, y conatad conque de seguro venceréis, porque cada uno de vosotros vale por veinte moros de aquéllos.

Se escucharon entonces reiterados y calurosísimos vivas, y entre ellos muchos que decían: ¡Viva nuestro general!

El público que presenciaba estas escenas tomó en ellas parte.

Los soldados son naturales de las provincias de Orense, Santander, Palencia y Toledo; son altos y fornidos y marchan á la campaña animados de un espíritu guerrero que hace honor al brillante regimiento de Talavera.

En el Hotel de Francia se reunieron el sábado para comer, invitados por el Comandante del Ejército y de la Armada y los Cuerpos de la guarnición, el capitán y demás oficiales de Talavera.

No hubo brindis, puesto que la comida revistió caracteres de la mayor intimidad.

Durante ella y luego en la sobremesa, los reunidos hicieron gala de su excelente espíritu de amor y veneración á la Patria. Hicieron los distinguidos oficiales expedicionarios solemne promesa de que el escuadrón de Talavera cumplirá en esta guerra, como siempre, con su deber en defensa de la Patria.

En la intimidad se habló de muchas cosas, y el distinguido capitán señor Torío, que manda el brillante escuadrón, expresó que se enorgullecía de marchar á África llevando consigo, á sus órdenes, á compañeros tan bizarros y á soldados cuyo espíritu militar excede á toda ponderación.

Entre los soldados, vienen unos con guitarras, otros con flautas y varios con guitarras.

Estos y otros detalles no menos curiosos é interesantes, publica la prensa de Cádiz acerca de la llegada y estancia de las fuerzas de Talavera en aquella población.

Los sargentos también fueron obsequiados con una comida y á la tropa se le sirvió un rancho extraordinario.

Reproducimos estas impresiones tan gratas, que los palentinos leerán con gusto no solo por patriotismo, sino que también por el amor que profesamos al brillante regimiento de cazadores de Talavera, 15 de caballería.

CRONICA RELIGIOSA

He aquí el cartel anunciador de la solemne novena que á su glorioso Padre y Patriarca Santo Domingo de Guzmán, consagran la Comunidad de PP. Dominicos y la V. O. T. de Palencia.

Dará principio el 27 de Julio, terminando el 4 de Agosto.

Todos los días se cantará la Misa á las ocho y cuarto. Por la tarde, á las siete, se expondrá S. D. M., después se rezará la Estación, Rosario, Ejercicio de la novena, sermón y Reserva.

Los sermones estarán á cargo de los señores siguientes: Días 27 y 28 de Julio, don Domingo Martín.

Días 29 y 30, don Jaime Gutiérrez.

Día 31 de Julio y 1 de Agosto, don Sergio Martín.

Días 2 y 3 de Agosto, don Teófilo Barcenilla.

Día 4 de Agosto, fiesta principal del Santo Patriarca; á las siete, Misa de Comunión general para la V. O. T., socios del Rosario y demás fieles.

A las diez y media, exposición de S. D. M., Misa solemne y Panegírico á cargo del R. P. Fr. Francisco de Guernica, del Convento de PP. Capuchinos de León.

Por la tarde, á las seis, Rosario, Novena y procesión que recorrerá las calles de Santo Domingo de Guzmán, Virreina y Avenida de San Pablo.

El día 4 de Agosto todos los fieles pueden ganar una indulgencia plenaria visitando la Iglesia de San Pablo.

DE LEÓN

Se ha encargado del mando de la séptima región, con motivo de haber salido para Madrid, el general Ochoa, el gobernador militar de esta plaza don Alfredo Casellas.

Debido á las gestiones del alcalde de La Robla, ha sido autorizada desde esta fecha dicha estación para expender billetes de ida y vuelta á Gijón.

Ha sido nombrado teniente fiscal de esta Audiencia, don Antonio Delgado.

Ha sido destinado al ejército de operaciones en Ceuta, el capitán de este regimiento de Burgos don Joaquín Fernández Pérez.

Ha llegado el ilustrísimo señor obispo de Jaca, arzobispo electo de Tarragona, don Antonio López Peláez.

Se hospeda en casa del doctor don Ricardo Canseco, y ha sido muy visitado.

Mañana saldrá para sus posesiones de Alvaros.

—Se encuentra enfermo nuestro compañero en la prensa el director de El Porvenir, don Alfredo López Núñez.

¡ARECHAVALA!

La enfermedad que hace días amenazábale con la insidiosa trama de sus tentaciones y asechanzas y sobrellevó hasta el último momento con firmeza cristiana y valentía conmovedora, rindió ayer mañana su vida, una existencia, aun joven y laboriosa, llena de ingenuo y encantador humorismo, constantemente alumbrada por el faro del deber y realizada por constante devoción hacia noble afecto compasivo.

Juriscónsul, publicista de valía, orador, periodista, poeta, y, sobre todo, bueno, inteligentísimo, modesto, dotado de flexibilidad y delicadeza de espíritu, engendradora de amable tolerancia, su llorada desaparición sume un hogar en profundo desconsuelo, y en el plantel de honorables funcionarios, sanos de alma y en lucha siempre viva por la dignificación de las esperas é ingratas funciones de la justicia, la falta del valiosísimo elemento, que el querido y respetado muerto representaba, será por todos los que á diario le admiráramos, lamentada con honda pena y recordación siempre presente.

Observadores de hombres y cosas que viven ó se mueven por los barbechos de la seca indiferencia, no olvidamos, ni podemos omitir al expresar hoy sincera condolencia por la inesperada pérdida del docto magistrado que, sobre su intelectualidad luminosa, por encima de sus talentos harto bien probados, admiráramos su corazón humanitario y compasivo, que en diario contacto con la variedad múltiple de la malevolencia y de los dolores humanos, mostrábase íntimamente hospitalario con las desventuras del prójimo, sin que la habitualidad de un cometido, que más se cifra en el acatamiento á la letra de la ley que en conciliarla con el espíritu de equidad, le condujese al estoicismo, á la fría indiferencia ante las desgracias de los justiciables y las quejas de los infortunados sin personalidad.

Descansen en paz el docto maestro, el esclarecido compañero y el leal amigo, cuyos días fueron de homenaje cierto á la virtud, de honra á la justicia y de fé á la piedad compasiva, sentimiento que inspira estas líneas y hace posible la supervivencia en la tierra de la consoladora homogeneidad que liga á los hombres en un común parentesco de estirpe divina.

A. P. LABORDA

CORREO DE MADRID

Madrid 16, 10 n.

Romanones facilita una nota oficiosa

Al recibir esta mañana á los periodistas manifestó el jefe del Gobierno que en lo sucesivo se limitaría á facilitar á la prensa notas oficiales.

La de hoy dice lo siguiente: «El presidente del Consejo recibió esta mañana la visita del ministro de la Guerra, con el cual mantuvo una larga conferencia acerca de los asuntos de Marruecos. El general Luque dio cuenta al conde de Romanones de las noticias recibidas acerca de la última operación efectuada en el Garb.

También el ministro de Fomento conferenció esta mañana con el presidente del Consejo para hablarle del problema relativo á los riegos de Murcia.

El señor Gasset le informó minuciosamente de las entrevistas celebradas con las distintas comisiones llegadas á Madrid á ocuparse de este asunto y le expresó cual era á su juicio la solución circunstancial que consideraba menos mala, ya que satisfactoria no podía hallarse ninguna para este problema, suscitado por la escasez de agua.

Dicha solución será decretada sin necesidad de nuevo acuerdo del Consejo de ministros.

Mañana por la tarde saldrá el presidente del Consejo para San Sebastián para despachar con el rey.

Entre los decretos que someterá á la firma de don Alfonso figurará uno concediendo el título de muy humanitaria á la villa de Irún, en premio á la generosa y caritativa conducta observada por su vecindario con motivo de la catástrofe ocurrida el día 13 al chocar los trenes eléctricos.

El conde de Romanones se ha congratulado del estado de los fondos públicos. El exterior subió 55 céntimos en París. En Barcelona-Madrid, también subió el 4 por 100 interior 40 céntimos, ganando medio entero los títulos pequeños y 250 los G. y H.

Esta alza de los fondos españoles es muy significativa porque acusa una gran confianza en el desarrollo del Presupuesto y en la fortaleza de la economía nacional. No hay que olvidar que por los fondos públicos españoles pesan las mismas influencias deprimentes nacidas del estado general de Europa que actúan sobre los

fondos de las principales naciones, en las cuales la baja duplica la experimentada por la deuda pública española.

Reaccionar contra esas influencias y dominarlas hasta inaugurar un alza nueva, acusa una potencia económica, una seguridad ó por lo menos una confianza en el porvenir que debe ser recogida, no en elogio de los gobernantes, sino en elogio de los alientos del país.

Un artículo de «El Imparcial»

«El Imparcial» de hoy, ocupándose de los gastos en Marruecos de España y Francia, dice que no conocemos con exactitud los gastos que España viene realizando en aquella zona y hace una evaluación aproximada del coste de nuestra acción en África en 600.000 pesetas diarias ó sea 200 millones de pesetas al año.

Ambas afirmaciones son erróneas—dice el conde—y conviene rectificarlas para que la opinión no se extravíe induciendo juicios fundados sobre datos inexactos. La administración española conoce con exactitud los gastos que se realizan en Marruecos, porque nuestra contabilidad es tan ordenada como la de cualquiera otro país y las cifras dadas por «El Imparcial» distan mucho de la realidad.

Las cifras exactas están publicadas oficialmente en los estados de recaudación y pagos que periódicamente comunica al público la Hacienda y en las liquidaciones provisionales y definitivas de los respectivos presupuestos.

En esos documentos oficiales todo el que quiera informarse de cuales son nuestros gastos en Marruecos, puede hacerlo:

Los gastos en el departamento de Guerra son: En 1909, 48 millones; en 1910, 46; en 1911, 56 y en 1912, las cifras que expresan la diferencia existente entre los gastos de este departamento en los años citados y el habido en 1908 ó sea en el año anterior á la acción africana sin diferencias suman 220 millones. A esos hay que añadir los muy escasos realizados por cuenta de otros departamentos singularmente en Obras públicas. Pero es sabido que estas son cortas cantidades y todas ellas están muy lejos de esos 200 millones por año que de buena fé, dará ésta, pero con daño de la exactitud supone «El Imparcial».

La recaudación

La recaudación de esta quincena suma un 2/3 de 1.100.000 pesetas sobre la de igual fecha del año anterior.

La guerra balkánica

Telegrafían de Salónica que los soldados búlgaros, especialmente los voluntarios, han asaltado el consulado de Austria-Hungría, donde se refugiaban varias familias, y á pesar de cerrarles el paso el consúl, de uniforme, saquearon el edificio, desvalijando á cuantos había en él.

—Comunican de Bukarest, que el Rey de Rumania ha marchado anoche para unirse al Ejército de operaciones.

—Dicen de Sofía, que el Gabinete Daneiff ha dimitido, aumentando más la situación gravísima por que atraviesa este país.

Dimisión

Comunican de Buenos Aires, que el ministro de Obras Públicas ha dimitido, dándose por seguro que se hará extensivo á todo el Gabinete.

Espantoso ciclón

Telegrafían de Odessa, que un espantoso ciclón ha arrasado los alrededores de Lechateninostar, resultando 20 muertos y un centenar de heridos.

NOTAS ESCOLARES

Exposición de trabajos escolares, en las escuelas públicas de esta capital

Atentamente invitados por varios señores maestros, dedicamos la mañana de hoy, á visitar las exposiciones escolares, conque por reciente disposición han sido suscitados los exámenes semestrales.

Atendiendo no solo al orden de las invitaciones recibidas, sino también al de distritos, visitamos en primer lugar la escuela del primero que en la calle de Ramírez, dirige don Arnoldo Barcenilla.

Este culto profesor, nos recibió muy amablemente, enseñándonos detalladamente su profusa exposición.

Los trabajos manuales, de un gran valor pedagógico, admirablemente presentados, revelan el gran celo conque el señor Barcenilla trabaja y el fruto y resultados prácticos que obtienen los alumnos de sus enseñanzas.

Desde el más sencillo al más difícil, todos perfectamente terminados.

Exponían dibujos admirablemente bien hechos y cuadernos de escritura y aritmética, que revelan el acierto y provecho conque el señor Barcenilla transmite á sus alumnos los vastos conocimientos que posee.

Todo esto, el orden y la pulcritud de su presentación, hace que felicitemos, como lo han hecho todas las muchísimas personas que por la escuela han desfilar, al culto profesor don Arnoldo Barcenilla.

Fuimos después á la escuela que en

el segundo distrito dirige nuestro amigo don José Esteban Criado.

En primer lugar, nos sorprendió agradablemente el encontrarnos con ocho magníficas mesas bipersonales, con asientos plegables, recomendadas eficazmente por todos los pedagogos.

Gran número de trabajos manuales, desde el plegado sencillo, hasta la construcción esférica, prueban la paciencia del distinguido maestro.

Asimismo en cuadernos de dibujo y escritura, presentan hermosos trabajos, que dan idea acabada del entusiasmo con que el señor Esteban Criado cumple su misión.

Están expuestos también varios mapas dibujados en colores y muy bien hechos por cierto.

Durante toda la mañana, ha sido muy visitada la exposición, aplaudiendo todos la gestión del maestro y el aprovechamiento de los discípulos.

Por ello, sinceramente felicitamos al señor Esteban Criado.

Mañana daremos cuenta de las demás exposiciones, seguros de que dicha información ha de ser leída con agrado por cuantos se preocupan de la enseñanza.

¡Qué triste es!

¡Qué triste es, en efecto, ver cómo muchas jóvenes, solteras y casadas, pasan languidecientes y enfermas una parte de su existencia, frecuentemente la más bella, á sabiendas de que podemos curarlas, á que podemos hacer feliz su vida!



Sra. JULIA MARTÍN. CL. CERVERA.

La señorita Julia Martín, calle del Dr. Cezalla, núm 8, principal, Valladolid, sufrió de anemia durante largos meses. «Aunque muy joven—nos escribe—era que nunca me pondría buena. No solo me sentía sin fuerzas y profundamente abatida, sino que además me atormentaban cuantas enfermedades son el triste séquito de la anemia: dolores de cabeza, insomnios, vahidos, latitud general y dolores en todo el cuerpo. Nunca elogiaré lo bastante á las Píldoras Pink, pues estas buenas píldoras son las que me han curado: desde que las tomé me hallo perfectamente bien.»

¡Qué triste es, á esta edad, ver emponzoñada su vida por la dolencia! ¡Qué triste es, siendo joven, no tener aire joven, carcer de alegría y padecer cuando los otros se divierten!

¡Qué triste es presenciar todo esto, saber que hay millares de jóvenes anémicas, cloróticas, que se hallan en semejante situación, y tenernos que decir: «Podemos curarlas, pero no las conocemos!»

Si podríamos curarlas, como gracias á las Píldoras Pink hemos curado á la señorita Julia Martín; bien curada, lo mismo que curaríamos á cuantas están en igual caso.

Si la enfermedad que padeceis tiene por origen la pobreza de sangre, la debilidad de los nervios, las Píldoras Pink han de curaros. Aun si los otros medicamentos no han dado resultado, estas píldoras os curarán, pues las Píldoras Pink en nada se parecen á los otros medicamentos; han curado innumerables casos de anemia, clorosis de las jóvenes, dolores de estómago, jaquecas, neuralgias, ciática, reumatismos, neurastenia.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja y 21 pesetas las seis cajas.

DE AVIACION

Por tratarse del intrépido aviador Poumet, que ha sido contratado por la Comisión municipal de festejos para tomar parte en las fiestas de San Antolín de esta ciudad, publicamos lo siguiente: «Un rato entre Vedrines y Poumet

Estos dos intrépidos aviadores han establecido una apuesta, según nuestros informes, mientras estuvieron en Burgos en la fiesta de aviación celebrada últimamente.

El importante desafío se dice que está concertado para los primeros días de Agosto.

El programa será el siguiente: 1.º, prueba de velocidad en 30 kilómetros; 2.º, prueba de altura; 3.º, prueba de aterrizaje; y 4.º, vuelo de fantasía.

Para estas importantes pruebas aún no se ha elegido sitio, pero se asegura que será Coruña, Gijón ó Santander. Este match es el primero de esta índole que se celebrará en España, y por la categoría de los protagonistas será un espectáculo emocionante.»

EL JUEGO

Sigue diciéndose por todas partes que en Palencia se juega á los prohibidos con tristes consecuencias para muchas familias.

El clamoreo es general y nosotros ponemos estos rumores en conocimiento de las autoridades, esperando que procedan con todo el celo que las distingue, á evitarlo.

Nosotros insistiremos sobre el particular cuantas veces sea necesario, por el bien y tranquilidad del vecindario.

CRÓNICA JUDICIAL

Para responder de un delito de lesiones menos graves han comparecido hoy ante el tribunal, los vecinos de Palencia de Nava Severino y Pablo Infante Fernández y David González Gutiérrez.

Sostuvo el señor fiscal que en la madrugada del 3 de Febrero último, se metieron con un ídolo de propósito á un convecino Balbino Payo Hurtado, ocasionándole heridas de las que tardarían en curar 26 días y por ello pide se le imponga la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor.

El defensor don César Guano, hizo que sus protegidos fuesen autores del delito que se les imputa, solicitando libre absolución.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana Santa Sinfrosas, San Emiliano, San Jeronimo y Santa Marina.

Cultas En Santa Marina hay Misa solemne á las ocho y media y á las siete de la tarde el ejercicio de la Novena, predicará el señor don Elías Pozo.

BOLETIN LOCAL

Hasta la una de la tarde de hoy, se ha hecho las siguientes observaciones:

Defunciones.—Sebastián Arechavala Fuentes, casado, de 57 años, Avenida de Manuel Rivera, 1; María Aguilar Miguel, de 14 años, Soldados, 14.

Nacimientos.—María Milagros Escobar Tarrero, hija de Bonifacio y Josefa, carretas de Santander.

Viajeros y mercancías

Movimiento que ha tenido lugar hoy en la estación de esta capital.

Viajeros: Salieron, 170.—Llegaron, 165.

Mercancías: Gran velocidad; número de expediciones, 66; número de llegadas, 14. Pequeña velocidad; número de expediciones, 126; número de llegadas, 135.—Toneladas expedidas, 100; llegadas, 102.

El tiempo

Observaciones meteorológicas de hoy, de los recogidos en el Instituto General y Técnico:

Presión atmosférica á 6º: 760 milímetros. A las ocho de la mañana, 700.0. A las cuatro de la tarde, 794.0.

Temperaturas: A la sombra (8 mañana) 16.4. (4 tarde) 27.2. Máxima á la sombra 28.0. Máxima al sol, 32.0. Mínima 8.6.

Dirección del viento (8 mañana) N. E. (4 tarde) N. E.

Estado del cielo (8 mañana) despejado (4 tarde) despejado.

Llivos de agua caídos por metro cuadrado de tierra desde las ocho de la mañana hasta á la misma hora de hoy, 0.

Concierto musical

Programa de las obras que ejecutará la banda municipal, si el tiempo lo permite en el paseo del Salón, á las nueve de la noche: «El Tambor de Granaderos», pasodoble.

«El Chapi», vals. «Tres Jolies», valse, Waldenall.

Marcha de la ópera «El Profeta», de beer.

«Los Cadetes de la Reina», fantasía, de «Espinal», pasodoble, Vinal.

NOTICIAS

Sabemos que ha sido trasladado Toledo el jefe de la sección de Palencia de esta provincia, don José Trujillo, que para sustituirle fue nombrado nuestro querido amigo y paisano Baudilio de los Cobos, que desahoga el mismo cargo en aquella ciudad.

Damos la más cordial y sincera enhorabuena á tan apreciable paisano, congratulándonos mucho de volverlo tenerle entre nosotros.

Curación ó alivio obtenido con el empleo constante de las AGUAS de FONSECA en las afecciones hepáticas, de las vías urinarias, de la piel, de las enfermedades crónicas y de las dependientes de una circulación sanguínea orgánica.—Pidense en todas las Farmacias y Droguerías.

El alcalde de Torremormojón envía al señor gobernador un extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento, en las sesiones celebradas durante el primer trimestre de este año.

Se ha nombrado vocal de la Junta local de primera enseñanza, en concepto de maestro, al que desempeña la escuela del segundo distrito, nuestro pariente y querido amigo don José Esteban Ochoa.

Se curan los catarros de las vías respiratorias y pulmonales, la bronquitis, la laringitis, la disfonía, la otitis, la rinitis, la sinusitis, la faringitis, la amigdalitis, la tonsilitis, la epifaringitis, la laringofaringitis, la faringolaringitis, la laringotraqueitis, la bronquiolitis, la bronquitis crónica, la emfisema, la pleuritis, la neumonía, la tuberculosis, la tisis, la cistitis, la uretritis, la prostatitis, la gonorrea, la sífilis, el herpes, el sarampión, la rubéola, la escarlatina, la difteria, el tétanos, la rabia, la peste, la fiebre tifoidea, la fiebre paratifoidea, la fiebre de Malta, la fiebre de las montañas, la fiebre de las estepas, la fiebre de las pampas, la fiebre de las llanuras, la fiebre de las montañas, la fiebre de las estepas, la fiebre de las pampas, la fiebre de las llanuras.

La Guardia civil del puesto de Osorno, ha detenido a Francisco Martínez Miguel, de veinte años, herrero de oficio, el cual, haciendo uso de una carta, en nombre de don Eladio Sánchez, del referido Osorno, intentó, sin llegar a realizarlo, cometer una estafa de 1.000 pesetas.

Hoy no tenemos noticias de que por la Delegación de Hacienda, se haya señalado para su pago ninguna clase de libramientos.

El médico de Hacienda de Palencia y director de la sucursal del Laboratorio Experimental del Dr. Ferrán de Barcelona, don Santiago Moro, ha trasladado su domicilio a la calle de Buralada, núm. 17, donde ofrece la nueva casa a sus amigos y clientes y donde seguirá recibiendo su consulta médica y quirúrgica.

Se halla vacante el cargo de médico titular de Villadizma, con la asignación de 500 pesetas anuales, por asistencia de seis familias pobres, más 1.500 pesetas que en el mes de Septiembre de todos los años pagan puntualmente y en metálico, los vecinos pudientes.

Los que aspiren a desempeñar dicho cargo, dirigirán sus solicitudes al alcalde del mencionado pueblo, en el plazo de treinta días.

Para el estómago BURLADA, la mejor agua de mesa.

Neurólogicas

Hoy se cumple el aniversario del fallecimiento de la distinguida y respetable señora doña Amalia Villalobos, viuda de Lerones.

Con tan triste recuerdo, enviamos nuevamente a su distinguida familia la expresión de nuestro sentimiento, por pérdida tan irreparable.

En San Memés de Campos se celebrarán el día 19 de los corrientes solemnes funerales por el eterno descanso de su alma.

Sentidísima manifestación de duelo ha constituido el entierro del cadáver del digno magistrado de esta Audiencia, don Sebastián Arechavala, verificado en la mañana de hoy, formando parte de la presidencia de aquél respetables autoridades y otras distinguidas personas.

Reiteramos el más sincero pésame a la afligida familia del finado.

La guardia civil del puesto de Aguilar, ha denunciado a un vecino de Cenera, por dedicarse a pescar sin tener licencia para ello.

Conferencias telegráficas

MADRID 17 (varias horas.)

A consecuencia del accidente resultaron cinco heridos, incluyendo tres graves.

Por las víctimas de una catástrofe

En Irún se han celebrado solemnes funerales por las víctimas de la catástrofe ferroviaria.

El acto se vió muy concurrido.

Combinación de gobernadores

Se prepara una nueva y pequeña combinación de gobernadores, asegurándose que en la semana próxima será firmada por el rey.

La cuestión de los Balkanes

Señoras

Continúa la LIQUIDACION que esta casa ha abierto, habiendo puesto a la venta desde hoy nuevos géneros, a precios ventajosísimos.—Comerol de novedades de M. Polo.

Se hallan terminadas y expuestas al público en la secretaría del ayuntamiento, para que puedan ser examinadas por quien lo desee, las cuentas municipales de Nestar, correspondientes a los pasados años de 1910, 1911 y 1912.

Artificios! Todas las molestias de la gota, reuma, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., desaparecen con el uso de la «Piperazina Dr. Grau»

A las once y cuarto de la noche, pasará por Venta de Baños, con dirección a San Sebastián, su magestad la reina doña Victoria, acompañada del señor conde de Romanos y del director general de Obras públicas señor Zorita.

Intervención legal

La facilita el señor Medina. Corredor de Comercio Colegiado, para las operaciones de Préstamos, Descuentos, Créditos con garantía personal y de valores, en las que la exigen el Banco de España y otras entidades de esta plaza.—Barrio y Mier, 14 (antes Carnicerías.)

El presidente de la Junta local de Reformas Sociales ha puesto en conocimiento del Instituto los oficios de los obreros carpinteros y metalúrgicos de los talleres de los señores Arroyo y Gallego.

Al mismo tiempo se dirigió a dichos patronos, por si creen oportunos los buenos oficios de la citada junta, en el conflicto actual.

El uso perseverante de las AGUAS de FONTIBRE, que por su especial ionización constituyen, según opinión de eminentes especialistas médicos, el mejor estímulo para el metabolismo orgánico, curan el reumatismo y sus manifestaciones, siendo insustituibles en las afecciones hepáticas, de las vías digestivas y urinarias y algunas crónicas de la piel.—Pidan en todas las Farmacias y Droguerías de importancia.

El ilustrado jesuita R. P. Antonio Madariaga, de la Compañía de Jesús, ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar de la segunda edición de su folleto titulado «Las primeras nieves y los últimos laureles» en cuya obra describe de un modo sencillo y a la vez sentimental la santa vida y edificante muerte de un joven Hermano de la Inclita Orden de San Ignacio. Mucho agradeceremos la deferencia del P. Madariaga, cuya cultura y talento son bien conocidos.

Doctores Alvarado y Alvarez OCULISTAS

Revelaciones. 2. Consulta diaria de 11 a 1

EL MODERNO

Taller de construcción y reparación de toda clase de carruajes y GARAGE

para automóviles.—Grasas y aceite. STOCK MICHELIN.—San Francisco, 6, Palencia.

lajara, que guarnece aquella plaza, ha recibido orden de estar preparado para salir a Málaga, en cuyo punto embarcará con dirección a Marruecos.

De Barcelona

Anoche se verificó en la Ciudad conchal una manifestación pacífica, formada por unos 300 obreros, que visitaron al gobernador civil para protestar de que habiendo fábrica española para la construcción de automóviles, se encarguen al extranjero 70 autos con destino a Melilla.

El gobernador ha manifestado a los obreros que transmitirá al Gobierno los deseos de éstos.

AL CERRAR

Una agencia de emigración descubierta por la policía

En la calle de Carretas y casa señalada con el número 9, se ha descubierto una agencia de emigración, que se dedicaba también a facilitar el embarque para América, de los desertores del ejército, a los cuales, se exigía la cantidad de 150 pesetas, enviándoseles a Algeciras, donde los agentes de la empresa los ocultaban hasta embarcarlos para la Argentina en Gibraltar, cobrándoles antes otros 150 pesetas.

Las autoridades dieron conocimiento a la policía y ésta comenzó a ejercer cierta vigilancia para descubrir las gestiones de la agencia.

Con objeto de obtener un lisonjero éxito de los trabajos policíacos, un agente disfrazado de soldado se presentó en la mencionada casa de la calle de Carretas.

Después de saludar a las personas que allí se encontraban, expuso sus deseos de emigrar.

Entonces se le exigieron 150 pesetas para efectuar los trabajos conducentes a ello y el fingido soldado manifestó que volvería con el dinero.

Así lo hizo, pero fué para darse a conocer y detener al director de la agencia Luis Zavala, el cual ingresó en prisiones militares.

El inquilino de la habitación, llamado José García Morcillo, también fué llevado a prisiones militares.

La policía sigue practicando activas diligencias para descubrir a los cómplices.

La actitud de Romanones

Sigue el jefe del Gobierno negándose a recibir a los periodistas en colectividad, insistiendo en que cuando alguno desee hablarle, lo haga individualmente.

Además, se niega también a facilitarnos notas oficiales que ayer había ofrecido.

Es de creer, que dure poco tiempo el enfado del conde, continuando recibiendo a los representantes de la prensa.

No hay noticias

El subsecretario de la presidencia recibió a los periodistas diciéndoles que no tenía noticia alguna que comunicarnos.

La política está en calma absoluta, como reposando y preparándose para los accidentes del otoño.

Respecto a la campaña de Marruecos, a la hora en que telegrafio, (tres de la tarde) no se tenía en los centros oficiales, ningún nuevo despacho.

Las últimas impresiones son de que los moros se encuentran muy quebrantados por los últimos combates.

Una circular

Se ha publicado una circular suspendiendo hasta nueva orden la apertura de las academias regionales, y disponiendo se abra en Septiembre la de carabineros con

20 sargentos alumnos y convocando a ingreso entre las clases de tropa para mecánicos de la escuela de aerostación.

Quintero INFORMACION MERCANTIL

Mercados nacionales

PALENCIA Julio 17

Trigo de 49 a 49'50 reales las 92 libras Centeno a 39 fanega Cebada a 29

VALLADOLID Julio 16

Trigo a 50 reales las 94 libras Centeno a 38 y 40 fanega Cebada a 30

VILLARRAMIEL

Trigo a 49 reales fanega Cebada a 31 Avena a 24 Yeros a 35 Lana a 72 arroba

TARIEGO

Trigo a 45'50 reales las 92 libras Centeno a 38 las 90 Cebada a 27 fanega. Yeros a 38 Avena a 23 Vino tinto a 16 cántaro

BENAVENTE

Trigo a 49 reales fanega Cebada a 26 Avena a 23 Algarrobos a 28 Tendencia firme.

PEÑAFIEL

Trigo a 51 reales fanega Centeno a 30 Cebada a 24 Yeros a 38

Serafín López Gómez

Practicante del Hospital, Beneficencia municipal y callista.—Ofrece sus servicios en su nuevo establecimiento, Mayor pral. 5 y 7, Palencia.

Impresores Verdadera ocasión. Disponible magnífica prensa tipográfica moderna alemana, de 4 rodillosadores para autótipia. Tamaño del modelo 70x117. Tamaño del papel 81x1260. Tiraje por hora 1000. Imejorable estado. Para más detalles dirigirse por escrito a H. 1801 B. Haasenstein y Vogler, Barcelona.

ESTOMAGO

DISPEPSIA

EL DIA DE PALENCIA ES EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA PROVINCIA

JORGE MARTIN E HIJOS. -- ALAJOS

Aventadoras siglo XX (modelo último) poseen las condiciones que apetece todo agricultor: ligereza, gran despaje y trabajo perfecto.

Trilladoras Martin de resultados prácticos garantizados, tracción un par de mulas, manejo facilísimo; este aparato es de indiscutible conveniencia para todo labrador.

Respigadoras Ceres fabricadas para el manejo de una sola persona, labor inmejorable, economizan tiempo y trabajo, su precio es baratísimo.

Además tenemos las mejores marcas en Segadoras, Afiladoras, Norias para riego en diferentes tamaños. Arados de todas clases, Bisurcos, Trisurcos, Cuatrisurcos, Cultivadores, Gradas rotativas de estrella, Rodillos, Esparcadoras de abono, Trituradoras, Prensas de uva y bujes.

Correspondencia y catálogos a nuestros representantes Sres. Espegel, Pollos y Compañía D. Sancho, 19.—PALENCIA

La Casa Alberto Ahles y Compañía

Félix Schlayer—Sucesor, ofrece a los señores labradores sus trillos TORPEDO con un rendimiento en trabajo del 30 al 50 por 100 mayor que en otros modelos.

Ventajas del trillo TORPEDO: Armazón enteramente metálico. Construcción esmeradísima con hierros y aceros de calidad superior. Mejor suavización de la paja porque los dientes estriados desgarran y no cortan la paja.

Tracción ligerísima. Multiplicación de revoluciones de los diferentes ejes. Piezas intercambiables con suma facilidad. Volteo perfecto de la parva mediante un tornador aplicable instantáneamente.

Puntos de venta en sus Sucursales de Madrid, Barcelona, Sevilla, Córdoba, Tafalla, Zaragoza, Badajoz, Palencia, Rioseco y Zamora y demás depósitos dependientes de las mismas.

Representante en PALENCIA: José Revuelta.

Balneario de Belascoain (Navarra)

Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas; gota, reumatismo, etc. Evita los cólicos del riñón e hígado, expulsando los cálculos y arenillas. Temporada oficial: 15 de Junio al 30 de Septiembre.—BALNEARIO montado con arreglo a las modernas exigencias. HOSPEDERIA a precios módicos para familias de posición modesta. ITINERARIO.—En tren hasta Pamplona desde donde hay coche de la empresa hasta el Balneario. Para informes, Sociedad «Burlada y Belascoain».—Pamplona.

VARIAS NOTICIAS

El asesinato de Jalón

Esperase que el fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina dictamine mañana sobre el acta del tribunal de honor que se formó al capitán Sánchez, expulsándole del ejército.

Se comenta que María Luisa pide que se le permita ampliar sus declaraciones, temiéndose que invente otra fábula, parecida a la de los emascarados.

Sobre un tratado

Según «Le Temps» la Cámara de Comercio de Barcelona, por un exagerado espíritu proteccionista se opone a que se revise el tratado comercial franco español.

Incendio en unas minas

En las minas de azufre de Sicilia se ha declarado un formidable incendio que produjo varias víctimas.

Los despachos telegráficos no dan pormenores de la catástrofe.

Los accidentes automovilistas

Telegrafian de París que un automóvil arrolló anoche a un grupo de personas que trataban de levantar un caballo caído en la calle.

